
Cinq sièges, un même cœur de mission 
La Maison Mariste  à Guardamar del Segura et le Castillo de Maimón à Cordoue (les 
deux en Espagne), le Lycée San Leone Magno à Rome (l’Italie), le Collège de 
Champville (le Liban) et le Foyer des Maristes Bleus à Alep (la Syrie) ont été les cinq 
sièges physiques où a eu lieu l’Assemblée de Mission de décembre 2021. Sous la 
devise « Phares d’Espoir » ont eu lieu ces réunions de frères, laïcs et jeunes, 
lesquelles, en plus, ont été connectées pour exécuter simultanément activité 
présentielle et connexion virtuelle. Une proposition nouvelle pour esquiver les effets 
du Covid19 et participer en sécurité et proximité dans tout ce processus.  

 

Nous sommes Maristes 
. 	

 
 

Entretien avec le Fr. 
Provincial sortant 
Juan Carlos Fuertes 
Marí fait le bilan de ses 
6 années de travail, 
dévouement, don de 
soi et service à travers 
son leadership en 
Méditerranéenne. 
 

	
 

 

 

Rencontre présentielle 
de ‘Nous sommes 
Famille’ 

Cette année scolaire-ci 
reviennent les 
rencontres de laïcs, 
jeunes et frères, 
promues par le Conseil 
de Vie Mariste (CVM). 
 

	
Nouveau Cadre 
Mariste de Diversité  
Cette ressource 
éducative, qui améliore 
l’action de nos œuvres, 
a été présentée dans les 
réunions transversales  
d’équipe provinciale 
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On	étrenne	le	portail	de	communication	de	Maristes	Europe	
 
La Région européenne mariste (MRE) étrenne la page web www.champagnat.eu, un 
portail de communication que l’on peut visiter à tout moment. Cette nouvelle ressource 
digitale veut être le point de rencontre on-line des cinq provinces qui les forment : 
Compostelle, Europe Centre-Ouest, Ibérique, l’Hermitage et Méditerranéenne. Être 
Maristes de Champagnat dans notre principal témoignage, que nous espérons transmettre 
et partager à travers ce web, une fenêtre au monde à travers laquelle montrer notre 
mission et ses fruits en solidarité, éducation et protection de l’enfance, quatre marques 
d’identité de l’ADN mariste (en pages intérieures). 
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Trois Phares: Spiritualité, Fraternité et Solidarité
Dans le processus de discernement préalable au Chapitre provincial de janvier 2022, on a eu une Assemblé de 
Frères en trois sièges différents de la province : Rome, 
Guardamar et Maimón. En tout, 76 participants. 

L’assemblée répondait à la demande des frères d’avoir un 
forum ouvert pour s’exprimer et s’écouter sur les grandes 
questions qui encadrent leur vie, et pour regarder vers 
l’avenir avec humilité et espoir. Le Frère Aure le résume 
pour nous dans les lignes suivantes : 

Comme méthodologie de travail nous dialoguons sur trois 
phares d’espoir qui illuminent notre réalité : le phare de la 
spiritualité, qui illumine notre vie consacrée, le phare de la fraternité, qui illumine le terrain de la vie 
communautaire et des relations, et le phare de la solidarité, qui illumine le secteur de notre mission. 

Ça a été une assemblée simple, sans des dynamiques éblouissantes. Le but, de s’asseoir autour d’une table et 
partager notre vie et nos inquiétudes. La joie des frères d’être ensemble et de partager en dialogue spontané et 
fraternel a été manifeste. « Il ne s’est pas agit d’offrir des recettes magiques ni de regarder le passé avec 
ressentiment ni coulpe, mais de continuer à marcher, en donnant le meilleur de nous-mêmes aux enfants et aux 

jeunes auxquels nous sommes envoyés ». 

Il existe un souhait général de nous ouvrir aux jeunes qui 
veulent nous connaître ou discerner leur propre vocation. 
Nous sommes conscients de nos limitations, de la difficulté 
de plus en plus grande d’organiser des communautés 
viables et équilibrées quant au nombre, avec énergie et 
capacité pour contacter avec l’entourage, surtout avec les 
jeunes ; c’est pourquoi que ça nous semble important de 
continuer la réflexion et la prise de décisions en ce 

processus que nous avons appelé « vitalité de la vocation pour la mission». 

L’Assemblée nous a fourni aussi l’occasion de réfléchir et partager certains aspects du Plan Stratégique 
provincial, en vigueur jusqu’en 2024, et devra s’adapter après tous ces processus de discernement. « Des idées 
et propositions ont été générées pour les années prochaines, beaucoup d’entre elles créatives et inspiratrices. 
Elles tournent autour de l’expérience de la spiritualité mariste, de notre vie fraternelle en communauté, de la 
pastorale de la vocation et des œuvres ouvertes et inclusives 
capables d’accueillir et d’apporter réponse aux plus démunis ». 

Tout ce qui a été apporté dans les trois assemblées de frères et 
dans la postérieure assemblée de mission a été un travail 
enrichissant qui est passé au Chapitre (qui a été le début de 
l’année nouvelle en Maristes Méditerranéenne), pour établir les 
priorités provinciales pour le prochain triennat et les offrir au 
nouveau Conseil provincial.   

#NousSommesDeL’interieur  
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Une même lumière projetée de plusieurs points de Maristes 
Méditerranéenne 
 

La Maison Mariste à Guardamar del Segura et le Castillo de Maimón à Cordoue (l’Espagne), la Maison 
Généralice à Rome (l’Italie), le Collège de Champville (le Liban) et le Foyer des Maristes Bleus à Alep (la 
Syrie) ont été les sièges physiques où a eu lieu l’Assemblée de Mission de décembre 2021, lesquels ont 
été interconnectés. Cinq sièges et un même cœur de mission pour continuer à vivre en communauté le 
charisme mariste ; en motivant pour être des Phares d’Espoir et dégageant de la lumière.

Plus d’une centaine de personnes (122) ont participé à 
l’Assemblée Provinciale de Mission tenue en cinq sièges. 
Ça a été trois journées de grande connexion, virtuelle et 
présentielle, et d’où sont sorties des priorités telles que 
celles d’avancer dans l’identité et le charisme ; le soin et 
l’accompagnement des personnes ; et la diversification de 
notre offre éducatif, en plus de l’appui aux plus démunis, 
les nouveaux modèles de communication ou l’accueil et 
accompagnement éducatifs. 

Le Frère Provincial encore, Juan Carlos Fuertes, l’a inaugurée de Beyrouth et a laissé le pas à un temps de 
questions : Quelle lumière trouves-tu dans ta vie / mission mariste ? Comment cherches-tu chaque jour la 
lumière ? À quels moments illumines-tu d’autres dans ta 
vie de chaque jour ? Avec tout cela, on a approfondi ce 
qui est fondamental de la mission, vision et valeurs par le 
moyen de phrases et dynamiques. À la suite, a eu lieu la 
causerie de Mercedes Méndez, religieuse, qui a parlé sur 
la raison d’être de l’école catholique pour continuer à 
faire Évangile. Les sièges ont été interconnectés à travers 
la prière dans la nuit et la matinée. 

La deuxième journée a démarré en rendant grâces à la 
vie, avec le regard du Christ et avec le travail en groupe pour détecter quoi, comment, quand, où et pourquoi 
être Bonne Nouvelle. L’un des coordinateurs de l’Assemblée, Javi Castillo, a introduit le Marque de l’#Educación 
Evangelizadora dans son confinement à Maristes Grenade, avec des témoignages du Liban, Bonanza, Alep, 
Rome, Guardamar... Tout le monde connecté au moyen de Teams. 

Ensuite on a continué à parler d’accents maristes dans la 
Province. On a abordé le suivi du Plan Stratégique de 
Maimón, où Miguel Ángel Sanchiz, responsable de 
Gestion a relu le document. Et les camarades de Pastorale 
et RRHH, ont présenté l’évaluation de la centralité de 
l’évangélisation dans l’Assemblée. Beaucoup de travail, 
beaucoup d’enthousiasme, beaucoup de mariste. Dans 
l’après-midi il y a eu une invitation à prendre un café avec 
les équipes provinciales. Ce temps en #FarosDeEsperanza 

a servi pour connaître davantage les responsables de la Pastorale, Solidarité, Administration, Éducation… Et 

#NoussommesÉducation  
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s’approcher de leur travail, échanger des idées, des propositions. Écouter et être écouté tout le monde dans 
l’assemblée.  

On a réservé aussi un temps pour célébrer une Eucharistie, qui a eu lieu dans les divers sièges en ayant comme 
axe, entre d’autres aspects, que dans l’institution mariste s’unissent la Parole de Dieu et la vocation éducative 
de disséminer la graine et qu’elle se développe dans les enfants et les jeunes. 

Le deuxième dimanche de l’Avent, qui a démarré avec 
la prière partagée et le rêve commun de maristes, a 
été la journée où ont culminé ces Phares d’Espoir. 
Dans tous les sièges on a ressenti que 
#SeEscuchaUnLatido. On a travaillé par groupes pour 
concrétiser quelles sont les priorités que l’on 
entrevoie pour l’avenir de Maristes Méditerranéenne. 

En ce ‘repoker’ de sièges maristes des Phares d’Espoir 
on a choisi ces priorités pour les prochaines années 
dans notre Province. Travail en chœur pour le bien 
commun, toujours au service des autres. « Je vous invite à marcher  dans cette aventure d’être mariste ». Le 
Frère Aureliano García a clôturé avec ces mots l’Assemblé de la Salle Champagnat dans la Maison Généralice de 
l’Institut… Et  a remercié toutes les personnes qui y ont participé.  

========================================================================================== 

 

Un nouveau cadre présenté pour rendre meilleure notre 
éducation 

Dans le contexte des réunions transversales on a présenté, au premier trimestre de l’année scolaire, un 
document qui va servir pour rendre meilleur notre enseignement dans les œuvres 
et que tu peux consulter dans le linkage suivant : Nuevo Marco #SomosDiversidad. 
Il se trouve dans notre  web et l’on a travaillé  pour que l’éducation devienne un 
chant à la diversité, à la beauté de la diversité. 

C’est ainsi qu’on essaie de vivre dans les collèges et les œuvres sociales de la 
Province. C’est ainsi qu’on apprend des origines maristes. Parce que l’importance 
de cette façon de comprendre notre mission nous rappelle Marcellin Champagnat, 
les premiers frères et les premières écoles. Les premiers efforts se sont centrés 
sur le milieu rural, mais le regard s’élargissait de plus en plus à mesure que de 
nouveaux établissements ouvraient. De nouveaux domaines éducatifs, de 

nouvelles méthodes d’apprentissage, de nouveaux besoins à s’occuper… Depuis nos origines donc, nos enfants 
–dans la diversité de chacun d’eux- sont une terre sacrée pour nous. 

Comme le Fr. Juan Carlos Fuertes, qui prologue le cadre, l’indique : « Que le Jésus de l’évangile qui regarde vers 
le cœur des personnes et pas tant les apparences, nous aide, toi et moi, à avancer dans l’accueil de la diversité 
que chacun de nous supposons pour les autres. Marie, notre Bonne Mère, est notre inspiration».  

#NeusSommesDiversité 
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"Moi, je jouis en étant Frère, c'est pourquoi je souris" 
Le Frère José María Ferre fait cet entretien à Juan Carlos Fuertes, Frère Provincial qui a terminé son 
deuxième mandat à la fin de 2021 et qui fait le bilan de son temps à la tête de la Province. 

Tu achèves six années comme Frère 
Provincial. Quels sont les sentiments les plus 
forts qui affleurent chez toi ? 
Ces six années ont supposé pour moi une 
occasion pour grandir comme personne et 
comme frère. Au-delà des réussites et des 
échecs, j’ai clair en moi que Dieu a dans ses 
mains notre histoire et qu’Il prend soin de nous, 
bien que nous ne nous en rendions pas compte. 
C’est pourquoi, à la fin de ces six années je 
ressens, surtout de la paix. Et une immense joie pour tant de frères, de laïcs et de jeunes avec lesquels j’ai 
partagé quelque moment pendant cette période. Avec chaque rencontre je me suis enrichi.  

Quelles sont tes plus grandes satisfactions à la fin de ce mandat ?  
La plus grande satisfaction, évidemment, ce sont les personnes qui formons cette grande famille mariste de la 
Méditerranéenne : les communautés, les groupes des laïcs, les équipes de leadership au niveau provincial et 
local, les éducateurs de nos œuvres… Ils sont un grand cadeau. Au niveau de projets je suis satisfait de tout le 
travail développé dans la ligne du soin des personnes : protection du mineur et droits de l’enfance, ressources 
humaines –recrutement et formation-, accompagnement de personnes et communautés… J’ai aussi investi 
beaucoup d’énergie à créer de nouveaux projets pour nos communautés avec frères et laïcs, avec d’autres 

provinces, avec d’autres instituts…   

Le XXIIème. Chapitre général a marqué le début de ton service 
provincial. Qu’est-ce que cela a supposé pour toi?  
En plus de connaître et approfondir une méthode qui nous a aidés à 
discerner (Théorie U), le Chapitre Général de Rionegro m’a donné 
une orientation de vie avec ses appels : être famille globale, vivre une 
spiritualité du cœur, marcher avec les jeunes marginés de la vie, être 
présent dans les réalités émergentes du monde…  

Comment la pandémie a affecté ta mission d’animation et de 
gouvernement?   
La première partie de la pandémie je l’ai vécue dans la communauté 
de San Leone Magno à Rome. Ceci m’a permis de vivre quatre mois 
consécutifs dans une même communauté. Ce fut un véritable 

cadeau. Au niveau d’animation et de gouvernement, j’ai eu l’occasion de me connecter via télématique avec 
beaucoup de personnes, avec les supérieurs, avec les communautés, avec les directeurs… Et aussi d’arrêter un 
peu le rythme de travail et avoir davantage de temps pour lire et me former. Et, aussitôt que j’ai eu l’occasion 
de me déplacer, j’ai commencé les visites présentielles comme j’ai pu, car à certains endroits je ne pouvais 
même pas entrer dans la résidence des frères. D’un autre côté, j’ai pu vérifier l’engagement de tant de 
personnes qui –au niveau local et provincial- ont exercé un leadership exceptionnel, en cherchant surtout à 
prendre soin des personnes à leur charge. Et ceci m’a impressionné grandement et a été essentiel pour 
continuer notre travail dans chaque collège et chaque œuvre sociale.  

#NeusSommesMaristes
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À la fin du mandat, te reste-t-il quelque rêve pas accompli? 
Il y a des projets que restent à réaliser mais qui les prochaines années iront de l’avant : Cependant, un rêve me 
reste que je crois que je n’ai accompli qu’en partie. Je parle de comment nous vivons la pastorale de la vocation. 
Je pense particulièrement aux frères, mais aussi à toute l’Église. Parfois il me semble que nous demandons, 
dans la vocation, aux jeunes d’aujourd’hui ce que nous demandions aux jeunes des années soixante du siècle 
dernier. Et nous ne nous rendons pas compte que cette réalité est déjà partie pour ne plus revenir. Les jeunes 
d’aujourd’hui nous demandent quelque chose de différent de ceux d’alors. Et je ne sais pas si nous nous en 
rendons compte suffisamment.  

Six années sans novices et avec l’augmentation progressif de l’âge des frères, quel avenir pressens-tu? 

Jusqu’à présent nous avons mis comme excuse le manque 
de nouvelles vocations à la vie consacrée, l’augmentation 
de l’âge et la diminution du nombre de frères et aussi de 
communautés. Mais la bonne nouvelle c’est que, malgré 
nos excuses, on voit avec plus de clarté –et cela arrivera 
au plus vite- un changement sans précédent dans notre 
forme de vie qui laissera tout chamboulé. Moi, je dirais 
que cela va dans la ligne de ce que le Pape François a dit 
aux journalistes le lendemain de sa prise de possession : 
« Que j’aimerais une Église pauvre pour les pauvres ! ».  

La vocation de laïc mariste prend de la force et de l’importance dans la Province. Comment vois-tu cela? 

Je le considère un fruit du travail de beaucoup de personnes pendant longtemps. C’est pourquoi j’en suis 
reconnaissant.  Lorsque je vois la qualité personnelle de ceux qui veulent s’engager à vivre leur vocation 
chrétienne comme maristes, je ressens de l’admiration. À partir de cette réalité ce que nous avons fait en toutes 
ces années ça a été d’encourager ce chemin de vocation. Nous sommes compagnons, nous partageons les 
mêmes rêves et nous passionne de vivre l’évangile en maristes.  

Ce n’est pas facile d’être provincial… D’où as-tu tiré le courage pour conserver ton sourire? 

Moi, je jouis en étant frère. C’est pourquoi je souris. Le reste est conjoncturel. 

Quels sont tes plans à court et moyen terme? 

Après le Chapitre j’aurai un temps pour me reposer un peu et chercher quelques jours de retraite. En mars je 
débuterai en Fratelli. Je le vis comme une grande occasion et comme un cadeau. En quelque façon, c’est 
quelque chose à ce que j’ai toujours songé. À moyen terme, j’espère continuer à être frère là où on aura besoin 
de moi, là où l’on m’enverra. 

Oserais-tu donner un conseil au nouveau provincial sur la façon d’exercer le leadership? 

En réalité, le Fr. Aureliano, Aure, ça a été lui qui m’a 
conseillé toutes ces années. Lui, il a une grande 
expérience aussi bien dans le domaine de la mission que 
de la vie mariste à cause du leadership qu’il a exercé 
pendant de nombreuses années. Avec son expérience, 
avec sa qualité humaine et sa vision de la vie mariste, il 
va jouer un grand rôle comme provincial.  
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Écoute une Bonne Nouvelle: Nous sommes Famille 

Le Conseil de Vie Mariste (CVM) a stimulé à nouveau, à l’année scolaire actuelle, les rencontres de frères, laïcs 
et jeunes nommées « Nous sommes Famille », une 
initiative à travers laquelle partager notre foi, cultiver le 
charisme mariste et aborder des questions de l’Église qui 
nous sont d’intérêt. Concrètement, le deuxième samedi de 
novembre a eu lieu une première réunion des deux 
prévues pour ce 2021-2022. Elle a été présentielle et a eu 
lieu en trois sièges : Séville, Grenade et Alicante. 

Près d’une centaine de personnes ont participé à cette 
journée où la question principale autour de laquelle a tourné l’activité a été « La Famille comme don : le cadeau 
de la Bonne Nouvelle de la Famille ». Et qui avait la réflexion suivante comme point de départ : «La joie de 
l’amour que l’on vit dans les familles est aussi la joie de l’Église. Comme ont indiqué les Pères synodaux, malgré 
les nombreux signes de crise des couples, « le désir de famille reste vivant, particulièrement chez les jeunes, et 
ceci motive l’Église». Comme réponse à cette aspiration «l’annonce chrétienne relative à la famille est vraiment 
une bonne nouvelle»  (Amoris Laetitia, nº 1).  

========================================================================================== 
 

La Campagne Montagne nous invite à nous arrêter, 
respirer… et écouter 
Le premier trimestre a compté sur la classique Campasgne Montagne, mise en marche par les œuvres maristes 
sous la baguette de l’Équipe Provinciale de Solidarité. Cette année 
scolaire, avec la devise « Arrête-toi, respire, ÉCOUTE, avec les 
Montagne d’aujourd’hui ». Ce ‘titre’, connecté avec la devise 
générale de l’année scolaire de Maristes, nous invite à, justement, 
écouter. Car, si Marcellin n’avait pas écouté l’appel du 
jeune Montagne, probablement notre histoire comme Maristes 
aurait été une autre. Lui, il s’est rendu compte que notre priorité 
ne doit être d’autre que celle de nous approcher des périphéries, 
où il y a tellement de gens démunis.  

À partir de cette expérience, on organise les campagnes scolaires pour diffuser et appuyer les programmes sociaux que 
réalise tout au long de l’année Maristes Méditerranéenne. Cette année on invite à ne pas être indifférents aux appels et 
constater ce dont a besoin ton camarade, ton voisin, ta famille, ton quartier, ta ville. C’est savoir que le geste pour un 
monde meilleur est dans ta main ; et que tu as la capacité de le faire. Parce que tu es conscient de qui tu es, ce que tu 
peux apporter, et comment et avec qui tu peux le faire réalité. Un objectif principal de la campagne c’est la sensibilisation 
et éducation dans la Solidarité et le Développement ; avec tout cela, c’est le tour maintenant de faire le bilan de la quantité 
et l’efficacité des actions en chaque zone (collecte d’aliments, vente de matériel solidaire, dons économiques, etc…) Le 
rêve de Marcellin de se rapprocher des Montagne pour donner à cette société le changement dont elle a besoin se fera 
réalité grâce à la collaboration de toutes les personnes qui s’y impliquent. Merci!  

#SomosDiversidad 

#NousSommesFamille 

#NousSommesMéditerranéenne 
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Clique sur www.champagnat.eu et accède au portail digital 
de Maristes Europe 
La Région européenne mariste a étrenné son web. Il veut être le point de rencontre on-line des cinq provinces 

qui la forment : Compostelle, Europe Centre-Ouest, Ibérique, L’Hermitage et 
Méditerranéenne. Dans la page principale tu pourras connaître l’actualité 
mariste de la Région et, en surfant sur les divers linkages, approfondir dans 
notre vie et mission. Le témoignage comme Maristes de Champagnat nous 
espérons le transmettre et partager à travers ce portail digital, une fenêtre sur 
le monde à travers laquelle montrer notre activité et ses fruits en éducation, 
évangélisation, solidarité et protection de l’enfance, quatre signes d’identité de 
l’ADN mariste. On a ouvert le web avec l’écho de grandes nouvelles telles que 
le lancement du Réseau Global Mariste d’Écoles ou la commémoration du 
XXVème. Anniversaire de Bugobe, rappeler son histoire, son légat et qu’ils 

#AmaronHastaElFinal. 

Ce nouveau web, disponible en trois langues (anglais, français et espagnol) naît dans le but de connecter on-
line les cinq provinces maristes de la Région européenne mariste (MRE) et de donner visibilité aux projets et 
réflexions communs. Une activité que, en plus, tu pourras suivre dans les profils officiels de Maristes Europe 
dans les réseaux sociaux de Twiter, Facebook et Instagram. De l’Équipe de Communication de la Région 
européenne mariste on donne la bienvenue à ce portail digital et nous espérons que notre nouvelle ‘maison 
on-line’ soit intéressante, proche et accueillante. Ah, et n’oublie pas de te souscrire à la newsletter ! Chaque 
mois tu recevras l’actualité de la région.  

========================================================================================== 
 
Maristes commémore conjointement la Journée contre le 
Changement Climatique 
L’Équipe d’Écologie continue avec son travail de prise de conscience et sensibilisation  dans notre Province et 
en motivant pour la réalisation d’actes et la mise en marche d’initiatives qui génèrent 
la conservation de l’environnement. En ce sens, pendant le premier trimestre, a été 
assez illustrative la célébration conjointe, de la part de la grande majorité de nos 
œuvres éducatives, de la Journée Internationale contre le Changement Climatique. 

Beaucoup de nos collèges et programmes sociaux de la Fondation Marcellin 
Champagnat se sont fait écho de cette journée et, même, on a réalisé un dessin 
spécifique pour commémorer cette journée. Ainsi, nous pouvons dire que Maristes 
Méditerranéenne entière s’est unie à cette revendication avec des messages qui encourageaient à prendre soin 
et jouir du cadeau de Dieu qu’est notre planète Terre. Notre responsabilité c’est de la chouchouter pour que 
les générations suivantes puissent aussi en jouir. En ce sens, le changement climatique est l’une des grandes 
menaces et le temps court contre nous. Il s’agit d’une course que, pour le moment, nous sommes en train de 
perdre mais en même temps, la solution pour créer un changement radical à cette situation se trouve, 
justement, dans les personnes. L’avenir de notre Maison Commune se trouve en nos mains. Prenons-en soin.  

#NousSommesRéseau 

#NousSommesTerre 


